

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CÓRDOBA

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 rs.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE,

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 rs.

## Sección Editorial.

## NECROLOGIA.

Se nos ha remitido para su publicacion la necrologia del Sr. D. Diego Jover y Toro, Diputado á Cortes por esta capital en varias legislaturas. La amistad que con dicho señor nos une, la justa deferencia que merece su nombre, y la persona que la ha redactado, nos han hecho otorgarle el lugar mas preferente de nuestro periódico. La insertamos, pues, á continuacion suscrita con las iniciales de su autor.

«Cuando el escepticismo politico de nuestra época, los errores y dudoso patriotismo de los hombres, que entre nosotros ocuparon siempre las rejas del poder, alligen tan profundamente el ánimo de todos, y hacen temer tanto por el porvenir de nuestra infeliz patria; cuando al tender nuestras tristes miradas por el estéril campo de la política, no acertamos á descubrir en él otra cosa que bastardas miras de ambición, ó el triunfo de intereses mezquinos de bandería, no podemos menos de observar con pena, cómo de algun tiempo á esta parte han ido desapareciendo de entre nosotros algunos eminentes patricios, que dotados de relevantes prendas de moralidad y honradez, e ilustrados por las inspiraciones de una razon recta y elevada, fueron de continuo por su noble conducta y saludable ejemplo, una protesta viva contra el abuso y las demasias, sirviendo de poderoso contrapeso al influjo y propagacion en nuestro suelo de teorias descabelladas y de delirantes utopias.

Sugíéronos esta reflexion y decimos esto á propósito y bajo la dolorosa impresion que en nosotros ha causado el reciente fallecimiento del digno Diputado á Cortes que ha sido de esta provincia, nuestro distinguido amigo el Sr. D. Diego Jover. Los que como á nosotros cupo la honra de cultivar su delicado trato, y apreciar sus estimables cualidades, no

les habrá sorprendido ciertamente el legítimo dolor y general sentimiento por tantos manifestado con motivo de tan lamentable perdida.

Notable y distinguido en sus modales, de agradable y simpática figura, complaciente y afectuoso siempre, gozó por tan amables prendas el raro privilegio de hacerse amar de todos, atrayéndose la justa estimacion y respeto, aun de aquellos mismos que pudieran apellidarse sus enemigos politicos, y diferian de él en ideas y en opiniones.

No reconociendo otro porte de su conducta, que las inspiraciones de su propia conciencia; amante del orden y fuerte en sus convicciones, si lleno de tolerancia con los que profesaban otras distintas, como todo aquel que no deseoy la voz de los desengaños, y aprende en las duras lecciones con que la experiencia nos ilustra todos los dias, supo constantemente conservar una posicion independiente, aun en el seno mismo de la comunión politica á que se veia afiliado, desembarazada siempre, y siempre digna.

Cuando al estallar en Paris la revolucion de Febrero, puestos en fermentacion todos los espíritus, y sobrecogidos de espanto con la nueva de tan terrible sacudimiento, nuestro gobierno, temiendo acaso que pudiera alcanzar hasta nosotros una temible chispa de tan abrasador incendio, y viendo en todo no mas que vanos temores e ilusiones peligros, propuso á las Cortes la adopcion de medidas extraordinarias y suspencion de las garantias constitucionales, en aquella memorable sesion el Sr. Jover, mostrándose en todo fiel mandatario e interprete digno de los deseos de su provincia, y guiado de un laudable arranque de independencia y de un vivo sentimiento de libertad, adhiriose incidentalmente á la minoria, creyendo coadyuvar asi á la salvacion de las instituciones liberales de su pais.

Tal rasgo de patriotismo encontró alli, como en todas partes, sus admiradores; felicitá-

ronle por ello sus amigos; y todos vieron con aplauso aquel alto ejemplo de honradez y patriótica abnegacion que á sus ojos se ofrecia.

Nunca los actos plausibles, ó acciones meritorias dejaron de hallar sus justos apreciadores, y refiriéndose al bien público ó social, su recuerdo se imprime en la memoria de los pueblos.

El malhadado proyecto de reforma intentado por el Sr. Bravo Muñoz, llamó de nuevo á los pueblos en el año 52 á las urnas electorales. A las reiteradas instancias de sus numerosos amigos, volvió el Sr. Jover á aparecer en el entonces como nunca refido campo electoral, abandonando para ello, siquiera á pesar suyo, sus ordinarias ocupaciones, y el sosiego y retiro de la vida privada, de la que, en su habitual modestia, nunca pensara salir. Dificilmente pueden ser olvidados de esta capital los reprobados manejos y coacciones de toda índole, que la administracion de aquella época discurrió poner en juego para contrarrestar el influjo de la opinion, que se pronunció en favor del candidato de oposición el Sr. Jover. En tan difíciles circunstancias la victoria era dudosa; redoblase la lucha mas y mas; agitase violentamente el poder; su accion se ejerce con presteza; muevese uno y otro resorte, pero todo en vano: el gobierno se encuentra vencido, y no recordamos haber presenciado jamás un triunfo tan completo y señalado.

Así supo Córdoba demostrar sus simpatias hacia el Sr. Jover, y tributar justo homenaje al diputado independiente.

La muerte prematura de este patrício honrado y cumplido caballero, y en quien se fundaba hoy una de las esperanzas mas legítimas de su partido, se ha hecho sentir en nuestra capital con inequívocas muestras del mas vivo dolor; éste, del cual nos complacemos en ser aqui fieles intérpretes, habla más alto que cuantitativo en su elogio pudieramos decir.

Tan dolorosa como irreparable perdida llena

diera la invivible sultana, no podia ni envejecer ni morir.

No obstante, contaba bien tristemente los años. Cuando llegó la época en que le fué dado pisar el norte del país de Francia, cinco años habían pasado sin ver á Bauldour. Algunas veces pensaba en esto, y entonces, después de haber viajado desde el alba al anochecer, se sentaba en una piedra á orillas del camino e inclinando su cabeza entre ambas manos se deshacia en lágrimas. A poco, animándose y recobrando valor, se decía:

—Cinco años, si; pero al fin voy á verla. Quince años tenia cuando yo me separé de ella... Y bien, ahora tendrá veinte. Oh! debe ser ya muy hermosa!

Y esta i lea hacia latir de gozo su corazón. Sus vestidos estaban hechos girones, su cízado roto, sus pies manchados de sangre; pero el valor y el placer reanimaban su alma y emprendia su marcha con nuevo aliento.

De este modo llegó á las montañas de los Vosgos.

Donde se ve en qué puede entretenerte un enano en el bosque.

Una noche, después de haber viajado todo el dia por entre rocas, buscan o un camino que le abrie-

ra seguro paso para bajar al Rhin, llegó el caballero á la entrada de un bosque de abetos, de fresnos y de arces, y ni un momento vaciló en penetrar. Hacia ya una hora que por él divagaba. Cuando el sendero que seguia le condujo á un sotor rodeado de acebos, de enebros y de frambuesos salvajes. Junto al soto había un profundo pantano. Fatigado, estenuado, muriéndose de hambre y de sed, miraba á uno y otro lado buscando una choza, un abrigo cualquiera, cuando de pronto un grupo de tadornos pasó cerca de él aullando y agitando sus alas. Estremeciéronse Pecopin al reconocer esos extraños pájaros que hacen sus nidos debajo de tierra y que los paisanos de los bosques llaman anades-conejos. Separó las ramas de los acebos y vió nacer y florecer por todas partes en la yerba el hinojo marino, la angélica, el eleboro y la gentiana. Al inclinarse para mejor observarlo, el brillo de una almeja que sobre la yerba se notaba, hirió sus ojos. La levantó; era una de esas almejas de la Bolonia, á las cuales están engastadas perlas tan grandes como guisantes. La miraba con curiosidad cuando levantó al acaso sus ojos y reparó en un buho enorme y formidable que sobre su cabeza se mecía.

Empezó Pecopin á inquietarse y nadie nos negará que había motivo para ello. Esos acebos, esos frambuesos, esos tadornos, esas yerbas mágicas, esa almeja, ese enorme buho, todo, todo era bien poco agradable. La alarma de su corazón sabía por

Estando otro dia en la isla de Manar, á doscientas leguas de Goa, fué llamado por algunos pescadores que le enseñaron siete hombres-peces y nueve sirenas que habían sacado con sus redes. Comió de las ciento cincuenta y tres especies de pescado que hay en la mar y que se encontraron todas en las redes de los apóstoles cuando pescaron por orden del Señor. En Scythia mató á flechazos un grifo, al cual perseguían los pueblos armaspes para tener el oro que dicho animal guardaba. Estos pueblos quisieron nombrarle rey, pero se escapó de su territorio, y a través de tantas aventuras, tantas proezas, trabajos y miseras, el noble y bel caballero Pecopin no alimantaba mas que un objeto, encontrar la Alemania; mas que una esperanza, llegar á Falkenburg, mas que una ilusión, ver á Bauldour.

Gracias al talismán que en prenda de amor le

hoy de luto á su desconsolada familia, sumergida en el mas profundo pesar. El que en tan alto grado supo ostentar las raras cualidades que sirven á constituir un buen ciudadano, mostrándose por ellas acreedor á la gratitud y al público aprecio, fué tambien durante su vida, modelo de virtudes domésticas, cariñoso y amante de su familia, buen hijo y buen esposo. Por esto deploran todos su temprana muerte, y sus amigos le lloran. Mas ese llanto que el dolor tributa á la memoria de los buenos, esas lágrimas que la amistad derrama sobre la tumba de los que en el mundo fueron objeto de su cariño, son la mas alta recompensa, el mas justo galardon que pueden seguir á los últimos momentos de una honrosa existencia.

S. J. y A.

#### EGEMERIDES.

Dia 29.

- 617. Es elegido Papa Bonifacio V.
- 882. Es elegido Papa Marino I.
- 991. Thai renuncia al califato de Oriente.
- 1094. Muere Abn-Jamin-Mostaser, califa Fatimita.
- 1170. Santo Tomás es asesinado por cuatro criados de Enrique II, rey de Inglaterra.
- 1356. Se tiene una Dieta general en Nuremberg, en la cual se hace la célebre Constitución llamada «la Bula de oro.»
- 1406. Muere doña María López de Luna, mujer de D. Martín, rey de Aragón.
- 1440. Muere Paulo Pellegrino, gran maestre de la orden Teutónica.
- 1724. Nace la princesa Luisa, hija de Jorge II, rey de Inglaterra.
- 1842. Se concede una cruz de distinción a los alcaldes de barrio de Madrid.

#### Sección Oficial.

— La Gaceta del 26 no contiene disposiciones de interés.

#### Sección de Noticias.

##### NACIONALES.

— Como verán nuestros lectores en los presupuestos, el de la real casa solo asciende en el próximo año á 33 millones. Hé aquí el porvenir de este presupuesto.

Dotación de la reina, 28 millones; del rey,

grados y empezaba ya á preguntarse dónde se había metido, cuando el eco de un lejano canto hizo sus oídos. Era una voz sorda y monótona, ronca, cascada y desagradable la que cantaba lo siguiente.

Mi lago envuelto en las sombras  
engendra en oculto asilo  
á Amphitrites y á Neptuno; sus aguas sombras  
mi estanque desconocido.  
que por entre oscuros montes  
de sus aguas tiende el brillo,  
alimenta, misterioso,  
y de orgullo envanecido.  
á Amphitrites la gran reina solitaria;  
y á Neptuno el rey divino.  
Padre de gigantes yo soy aunque enano;  
de una gota de mi agua nace un oceano.

Viento de mis rocas áridas  
que remedan monte alto,  
azul rio por Amphitrites,  
por Neptuno verde rio.  
Arrojo desde mi gruta,  
seguro y oculto asilo  
donde jamás espléndente  
fuego ninguno ha lucido;

un millón; de la princesa de Asturias, millón y medio; del infante D. Francisco y toda su familia, en la cual se cuentan las hermanas de S. M. el rey, millón y medio. La reina ha sacrificado seis millones de su dotación y cerca de una mitad los demás individuos de la familia real.

Las clases pasivas importan en el presupuesto de 1855, 149.598.178 rs. Examinando el pormenor de esta cifra, se descompone así: pensiones remuneratorias, 4.758.468 rs.; idem de regulares, 15.662.778; id. de las legiones extranjeras, 632.980 rs.; id. a los conventos de Vergara, 632.912 rs.; id. a los retirados de guerra y marina 54.524.392 rs.; id. a montepios militares, 19.032.741 rs.; id. civiles, 17.250.679 rs.; jubilados de todos los ministerios, 18.586.585 rs.; cesantes de todos los ministerios y emigrados de América, 18.336.694 rs.; mesadas de supervivencia, 110.178 rs.

Del presupuesto del culto y clero, que constituye un total de 179.915.173 rs., se cubre con 124.873.320 que entrega el Tesoro, y con 55.041.853 rs. de los productos y rentas que recaudan directamente los diocesanos. De estas sumas, 119.093.459 rs. pertenecen al personal del clero secular, 45.069.964 al material del mismo, 11.705.685 al personal de las religiosas en clausura y 3.189.893 al material de las mismas.

El inmenso presupuesto de la caja de amortización importa 279.836.474, y se descompone en esta forma: intereses de la deuda de los Estados Unidos 600.000 rs.; de la deuda consolidada del 3, 102.134.960; de la diferida, 580.000; del empréstito de carteras, 18.551.690; acciones de ferro-carriles, 11.853.000; intereses de acciones de obras públicas a emitir, 6.768.000; intereses de la deuda flotante del Tesoro, 35.000.000; obligaciones atrasadas, 6.291.324 rs.

— Dice *La Corona de Aragón*, periódico de Barcelona:

«Según se nos ha asegurado, el ayuntamiento constitucional de esta ciudad trata, al estilo de Inglaterra, de imponer una contribución sobre todos los objetos de lujo, como son: coches, perros, etc. El fin que se propone es el de cubrir con esa contribución el gran déficit del presupuesto municipal, sin tener que recargar al pueblo pobre, que demasiadas cargas sopporta ya. No estamos perfectamente seguros que se lleve á cabo, pero si diremos que esta cuestión se ha agitado en el seno del municipio.»

— Dice *El Faro de Jaén*:

mi río azul para ella  
y para él mi verde río.

Padre de gigantes yo soy aunque enano.

de una gota de mi agua nace un oceano.

Fina esmeralda se encubre  
entre mi arenal rojizo.

luciente zafir se oculta  
en mi humilde escritoriello.

Mi esmeralda se disuelve  
en el plomo derretido.

cual un plomo derretido.

de su virgen ceniza  
nace el Rhin noble y alto.

se disuelve mi zafir  
y de él nace el Rhone erguido.

Padre de gigantes yo soy aunque enano;

de una gota de mi agua nace un oceano.

Ninguna duda quedaba ya á Pecopin. Pobre viajero fatigado, estaba en el fatal y maldecido bosque de los pasos perdidos; en este bosque lleno de laberintos, de enigmas y de dédalos, por el cual se pasea el enano Roulon. Este enano, picaro, malicioso y sutil, habita en un lago de los Vosques, en la cima de una montaña, y porque envia desde allí un arroyo al Rhone y otro al Rhin, se llama á sí mismo con orgullo y fanfarronería, padre del Medi-

«Hemos oido decir que el Sr. Serrate ha comprado estos días á buen precio dos jabalies colmillos en la Carolina, destinados á luchar con perros en el circo de Madrid. No dejará de ser curiosa la historia de la caza de estos dos animales, cuya fiereza es tan temible en la espesura de Sierra Morena como la del Leon en los desiertos abrasadores del África.»

— Leemos en la *Iberia*: «El dia 24, con motivo del aniversario de la gloriosa batalla de Luchana y toma de Bilbao, pasaron á complimentar al Sr. Duque de la Victoria comisiones de la Milicia Nacional, y considerable número de otros personajes.

— El 24 ha vuelto á encargarse interinamente de la subsecretaría de Hacienda, el Sr. Salavarria.

— Leemos en la *España*: «Asegura un periódico que el Sr. Collado ha presentado su dimisión de la cartera de Hacienda. Ignoramos qué grado de certeza tendrá esta noticia, que anoche á última hora corría como muy viva, indicándose hasta la persona que debía reemplazar al antiguo senador progresista.

— En los primeros días de Enero las Cortes, el gobierno y las notabilidades de Madrid, irán á Albacete para inaugurar el ferro-carril desde la capital de la monarquía a la de la Mancha.

— Dicen los periódicos que la oficialidad del ejército de la guarnición en la corte ha tomado las butacas de todos los teatros, en uno de los días de pascua, para convidar á los individuos de la Milicia Nacional á quienes corresponda, en retribución del obsequio de la misma clase que hizo no hace muchos días la Milicia al ejército.

— Dentro de pocos días saldrá de la corte lord Howden con dirección á Sevilla, donde piensa adquirir una pintoresca casa para fijar allí su residencia, cuando los servicios de su alto cargo no reclamen con precisión su residencia en la corte.

— La mayoría de la comisión nombrada por las Cortes ha acordado conceder la autorización que pide el gobierno para la cobranza de las contribuciones con arreglo á los presupuestos de 1855.

— El 25 fue entregado á S. M. por la comisión de la Asamblea el mensaje de contestación al discurso de la corona.

— Parece que la comisión encargada de dar su dictámen sobre si deberá sujetarse ó no á

terráneo y del Oceano. Su mayor gusto consiste en andar errante por el bosque con el único objeto de estraer á los viajeros: y ay del caminante que entra una sola vez en el bosque de los pasos perdidos. Ya no sale jamás de él.

Esa voz, ese canto, era el canto y la voz de Roulon, del picaro Roulon, del picaro euano Roulon.

Desesperado Pecopin se arrojó al suelo sin aliento y con el alma desgarrada.

Todo está concluido. Ay de mil jamás volveré á ver á Bauldour.

— Puedo que si, dijo alguien junto á él.

X,

Incorporóse Pecopin. Un viejo caballero, adornado con un magnífico traje de caza, estaba en pie delante de él y a pocos pasos de distancia. Un cuchillo de mante con puño de oro incrustado pendía de su lado izquierdo, y colgaba del otro una ricca corneta de caza incrustada de plata y hecha del cuerno de un búfalo.

Se continuará.

reelección el Sr. Pacheco por haber sido nombrado embajador cerca de la Corte pontificia, se ha dividido en pareceres. La mayoría opina que no debe sujetarse a reelección; la minoría es de opinión contraria.

—En los periódicos de Madrid del 26 leemos. Hoy se verificará la entrega de banderas á la Milicia Nacional. Hé aquí el orden que se observará en esta solemnidad:

«El ayuntamiento, en corporación y en coches, saldrá de las casas consistoriales precedido de una escolta de caballería del ejército y Milicia Nacional, y de la fuerza de veteranos de la Milicia Nacional, que rodearán un rico coche abierto de palacio, en el cual irán todas las banderas. Se dirigirán por la calle de Atocha á la Iglesia del mismo nombre, en la cual estará S. M. y los convidados.

Allí se bendecirán las banderas.

Concluida la bendición, marchará la comitiva en el mismo orden y siguiendo á S. M. hasta la calle de Alcalá, y próximamente á la altura de la entrada del ministerio de la Guerra.

En el intervalo que todo esto suceda, la Milicia Nacional interpuesta con el ejército, formará en columnas en masa en la extensión que media desde la cabeza del Prado, calle de Alcalá, hasta donde llegue la infantería, dando su frente á la Cibeles, y alternando un cuerpo del ejército y otro de la Milicia Nacional.

Tan luego como S. M. se haya situado en la calle de Alcalá, recibirá de manos del alcalde primero las banderas, que irá entregando á los comandantes y abanderados de los diferentes batallones, escuadrones y baterías de la Milicia Nacional, que al efecto se hallarán allí y en medio de la escotilla de veteranos de la Milicia Nacional, en representación estos de todos los cuerpos de la misma.

Una vez que todas las banderas hayan sido tomadas por los comandantes y abanderados, es decir, hecha la entrega por S. M., la escolta marchará hacia los batallones, y según vayan llegando á la altura debida, los comandantes se quedarán á la cabeza del que manden, y el abanderado en el puesto que deba ocupar con su enseña en el suyo respectivo.

Igual operación para la caballería y artillería. Desde el momento que la escolta empieza á recibir las banderas, hasta que la última quede entregada, todos los cuerpos presentarán las armas.

Una vez las banderas en sus destinos, el Exmo. señor duque de la Victoria atenderá á todos los cuerpos.

Concluido el discurso, los cuerpos desfilarán por mitades por la calle de Alcalá y por delante de S. M. presenciará todo el acto en su carroje; porque el ayuntamiento no ha podido por falta de fondos levantar un tablado, ni dosel, ni ejecutar obra alguna de las que se propusieron por el jefe de E. M. de la Milicia Nacional señor Moltinedo.

Proponía este jefe erigir un tablado elegante, rodeado y embellecido por atributos militares y civiles, en medio del cual hubiese un altar para la bendición, un dosel para S. M. y el ámbito bastante para el ayuntamiento, comandantes, etc., etc.

No se sabe aun, porque no está dada la orden, si se formarán dos columnas de batallones paralelas y por mitades, unos en el lado del Prado, y las otras en el lado del Dos de Mayo, ó una sola por compañías en el salón del Prado solo.

Durante el acto de la entrega, las piezas situadas donde comienza, harán 24 disparos con la pausa suficiente para que se tarde en hacerlos el tiempo que en la entrega.

Tales son los detalles de la solemnidad que tendrá lugar el dia de hoy.

Los cuerpos de caballería y artillería de la Milicia Nacional recibirán en vez de estandartes leones con corbatas moradas, correspondientes al color del pendón de Castilla. Esta enseña la usaron ya algunos cuerpos del ejército en 1821.»

—Leemos en la Verdad.

«En números anteriores hemos clamado, y clamado con energía, contra los juegos prohibidos, tan generalizados y tan arraigados en algunas ciudades, citando entre ellas Alicante y Teruel: hoy nos cumple decir que los dignos gobernadores de Zaragoza y Valencia, señores Gardero y Keisser, han tomado grandes medidas para extinguir de raíz en toda la demarcación de su respectivo mando, toda clase de juegos inmorales. El nombre del bien público les da mis las gracias.

Hoy, un apreciable periódico de Barcelona, se queja amargamente y hace reflexiones muy acertadas, respecto á los juegos prohibidos; sin duda en aquella ciudad está en boga ese mal-dito y maldecido vicio.

He aquí las sentidas palabras de nuestro estimado colega:

Una de las causas que mayor perturbación producen en las familias, uno de los vicinos, lo llamamos con su nombre, que mas disgustos causan á la sociedad, es el juego.

El juego, esa pasión que se apodera de su víctima como un fiero ver lug, y la atormenta y martiriza y acaba con ella.

Todas las pasiones tienen en la humanidad tiempos de exaltación y épocas de decrecimiento. Solo la pasión del juego como la avalancha que cae de las montañas, va creciendo según pasa por los años del jugador.

Por eso se ven esos entes de ojos hundidos, tinte bilioso, facciones crispadas, que no tienen otro pensamiento que el albur y gallo, cuya habitación es la casa de juego, que juegan su dinero, su crédito, su honra, y hasta su alma.

Maldición sobre tantos padres, padrastros de sus hijos, sobre tantos esposos, tiranos de sus mujeres, tantos hijos, tormento de sus padres!

Pero ¿de qué sirven estas reflexiones en personas encarnadas en ese inmoral vicio? De nada seguramente.

Por lo tanto, en nombre de la familia, en nombre de la sociedad, en nombre de la religión, llamamos la atención de quien corresponda sobre tantas casas de juego, sobre tantos garitos, sobre tantos gazapones como existen en esta ciudad.»

—El duque de la Victoria ha remitido una carta autógrafa á los nacionales de Reus, en contestación á la exposición que estos le dirigieron apenas cundió la noticia de que el duque dejaba la presidencia del Consejo de ministros, y se retiraba á la vida privada. Creemos se leerá con interés el documento á que nos referimos, que es como sigue:

Madrid 9 de Diciembre de 1855.

Milicianos Nacionales de Reus.

Es en mi poder la patriótica manifestación que me dirigís para que no abandone la dirección de los negocios del Estado, porque yo solo os inspiro confianza.

Cada una de esas sentidas frases ha llegado á lo mas profundo de mi alma. Vuestros acentos han conmovido mi corazón y me han hecho conocer cuán dulce, cuán grande recompensa es para el hombre honrado el poseer el cariño de sus conciudadanos, únicamente á que aspire, porque es un pre-

mio que solo puede otorgar la conciencia pública.

Como sea y me conduele de vuestros pasados infortunios, de los cuales he participado con orgullo; pero no temais, no, por el porvenir. Mientras yo esté á la cabeza del gobierno, no se repetirán días tristes. La libertad, la ley del Estado, no serán una mentira: la seguridad de los ciudadanos honrados será un sagrado inviolable; y contando con vuestros generosos ofrecimientos y los del país, esperemos, que se ha inaugurado una era de ventura y tranquilidad para nuestra trabajada patria, que cuenta con nuestros esfuerzos reunidos, así como cuenta con vosotros, vuestro afectísimo amigo. El Duque de la Victoria.

### ESTRANGERAS.

—Las últimas noticias oficiales recibidas de Sebastopol alcanzan hasta el 13. No había ocurrido nada de particular desde el 9, fecha del último parte. El tiempo había mejorado. Debe suponerse que con motivo de los temporales, sitiados y sitiadores no habrán podido emprender operación alguna importante. Las correspondencias de los periódicos ingleses hacen una triste pintura de la situación del ejército inglés. El cólera había vuelto á estallar entre los ingleses, y las bajas diarias eran de 50 á 60. Las tiendas de campaña lastadas por el sol abrasador de la Bulgaria, dejan pasar la lluvia, y cuando el infeliz soldado vuelve á descansar, después de pasar la noche en las trincheras, solo encuentra vestidos mojados para mudarse, y un suelo sangoso sobre que acostarse. Las raciones también escaseaban, pues aunque en Balaklava había almacenes abundantes de todo, el estado de los caminos, convertidos en cañones de barro, no permitía el transporte de las provisiones. Los pobres turcos sufrían horrosoamente, sin víveres, casi desnudos y sin medicamentos ni hospitales; las enfermedades les iban diezmado, y servían más de embarazo que de auxilio.

### Gacetilla.

—VAMOS A CUENTAS.—Según la cuenta general presentada por el Ayuntamiento á la Diputación provincial de los gastos causados en el socorro y asistencia de los pobres de esta capital acometidos del cólera, importan los socorros domiciliarios 7346 rs. y 12 mrs., los gastos de los hospitales provisionales 9242 rs. y 5 mrs., los de las medicinas 9569 rs. y 2 mrs., los honorarios satisfechos á los facultativos 19.494 rs. y los gastos extraordinarios 2955 rs. y 15 mrs. Total 48.607 rs.

—HALLAZGO.—En las obras que se están practicando en la Sta. Iglesia Catedral ha sido encontrada una hermosa columna de piedra blanca del diámetro y longitud de las que sostienen los arcos de este hermoso templo.

—AQUÍ FUÉ TROYA.—Parodiando están constantemente este epígrafe los postes de la verja del paseo de San Martín, los cuales viendo caer á sus pies todos los días los fragmentos de aquella, se quedan diciendo en su aislamiento: aquí hubo verja. El año pasado se trató de sustituir esta con otra de hierro, con cuyo motivo se establecería en esta capital una fábrica de fundición. Este pensamiento, útil por mas de un concepto, ha quedado como otros muchos reducido solo á proyecto.

## Boletín Religioso.

Hoy. Sto. Tomás Cantuariense, obispo y mártir.

Nació Sto. Tomás Cantuariense en Londres en 1117, de padres nobles y piadosos. Sus buenos modales juntos con su claro talento, le grangeaban el aprecio de todos. Puesto de pensionista en un Monasterio para educarse, hizo progresos rápidos en la virtud y en la ciencia, ordenándose de Diácono. El rey Enrique III lo hizo su Canciller, conociendo su mérito y después fué electo Arzobispo de Canterbury. Fue un varón ejemplar, muy sufrido y penitente. Su celo por defender los derechos de la Iglesia le causó la muerte, siendo asesinado en su misma Catedral el año 1170, con general sentimiento.

Hoy reza la Iglesia del mismo Santo, con rito semidoble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—En la hermita de Ntra. Sra. del Socorro.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche en San Pedro, San Andrés, San Miguel, San Pablo, Sma. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, San Juan de Letran, Amparo, Alegría, Jesús Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belén y pastores en el Alessar viejo. Corona en los Dolores.

## Boletín Comercial.

### MERCADOS.

CORDOBA.—Trigo de 32 a 37: Cebada de 24 a 23; Habas de 28 a 30; Escaña a 16; Garbanzos de 50 a 80; Aceite dentro de la ciudad a 46; Id: en los molinos a 36; Id: fresco a 34; Jabón blando a 12 cuartos libra. Carné de vaca a 28 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 41 a 53: Cebada de 30 a 34; Aceite en la Calzada a 41; pasa el consumo a 50.

MALAGA.—Trigo de 42 a 56: Cebada de 24 a 32; Maíz de 35 a 36; Garbanzos de 53 a 73; Habas de 40 a 48; Yeros de 38 a 42; Alpiste de 38 a 42; Aceite a 39.

GRANADA.—Trigo de 38 a 44: rs. Cebada de 25 a 26; Habas de 31 a 33; Maíz de 28 a 34; Aceite a 45.

### TRASPORTES.

CORREOS Entran hoy de Madrid a las cuatro y cuarto de la mañana, y de Cádiz, Sevilla y su carrera a las ocho menos cuarto de la noche.—Salen para Cádiz, Sevilla y su carrera a las tres y cuarto de la mañana, para Pozoblanco a las 9, y para Madrid a las ocho y cuarto de la noche.

DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—Entran de Madrid los días impares entre 1 y 2 de la noche, y salen para Sevilla una hora después.—Entran de Sevilla los mismos días entre 6 y 7 de la tarde y salen para Madrid una hora después. Se admiten encargos para las carreras citadas y también para Cádiz, Valladolid y Granada, sin detención en Sevilla, Madrid y Baile.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares a las 8 de la mañana, y los mismos días de Sevilla a las 7 de la mañana.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DÍA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días impares a las 8 de la mañana, y los mismos días de Sevilla a las 7 de la mañana.

EMPRESA DE DILIGENCIAS DE D. B. NITO FERRER. Servicio alternado y directo entre Sevilla, Ecija y Córdoba.—Salen de Sevilla los días impares a las nueve de la mañana y se despachan en su administración plaza del Duque num. 11. Salen de Ecija los días pares a la una de la madrugada y se despachan por D. Cristino de Quadra, calle de Mérida num. 71. Salen de Córdoba los días impares a las once de la mañana y se despachan en la administración de Mensajería acelerada de D. Onofre y D. Benito Ferrer, a cargo de D. Angel Diaz, frente a la Catedral. También se admiten encargos y cargamento, siendo de dimensiones y peso de facil conducción.

GALERAS ACCELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran mañana de Madrid y Sevilla a las 4 de la tarde y salen a las 3 de la madrugada del siguiente día. Hacen los viajes a Madrid en cinco y

medio días, y a Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.

LA ECONOMICA.—CARRUAGES ACCELERADOS DE LOS SEÑORES VALERA, CARRERO Y COMPAÑIA PARA MADRID, TOLEDO, SEVILLA Y CÁDIZ.—Entran dos carruages de cada punto los días impares a las cuatro de la tarde, y salen a las tres de la mañana invirtiendo cinco días a Madrid y dos y medio a Sevilla. Se despachan calle de la Herrería núm. 5, y en la Casa de trasportes de D. Antonino Alfaro, calle del Portillo número 4. En la referida casa se admiten toda clase de cargamentos para los principales puntos de España.

DE CÓRDOBA A MONTILLA.—Un carro muy económico y seguro hace este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

DILIGENCIAS UNIDAS.—En atención al mal estado en que se encuentra la vega de Antequera, estos coches solo correrán hasta Lucena y Cabra, saliendo de esta para el primer punto los días pares y para el segundo los impares a las 9 de la mañana. Se despacha en esta ciudad, por Alfonso Martoto, carrera del Puente, frente a la Catedral.

LA ANDALUZA.—Este coche, de la propiedad de D. Manuel López, que ha estado corriendo hasta Cabra, desde 1.º de Noviembre solamente correrá hasta Lucena, saliendo de esta los días impares a las 6 de la mañana.—Se despacha en Córdoba en casa de D. Antonino Alfaro calle de la Herrería núm. 5.

### Avisos.

—ALMONEDA. La hay en la calle de Pedregosa, núm. 3.

—EL LEGITIMO TURRON DE GIJONA. Por un atraso inevitable ha llegado ayer a esta Capital la remesa del Turron de Gijona y Alcoy, de peladillas, anises y piñones que con tanta aceptación se despacha todos los años en el acreditado establecimiento situado, frente a la puerta de hierro de S. Pablo. Se avisa a los aficionados para que, si gustan puedan surtirse de él.

—VENTA. La del fruto de naranja en la Hacienda de la Viñuela boja. La persona que desee comprarlo acudirá a la casa calle del Caño quebrado, núm. 59.

—BAZAR DE GENEROS INGLESES. En Sevilla, plaza del Pan, esquinas a calle Confiterías.

Nuevo y grande surtido de mas de MIL camas, catres y cunas de hierro dulce, de bronce y de metal con ruedas, adornos y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 5, 6, 7, 8, 9, 10 y hasta 100 duros, de muy fuertes y elegantes hechuras, charoladas y maqueadas con diferentes y preciosos colores y de una construcción tan especial que se arman y se desarman en un minuto. Camas magníficas de Patente con muelles de acero, las únicas para dormir perfectamente con un solo y muy ligero colchón, a 45 duros las de persona y a 58 duros las de matrimonio. Pistolas y escopetas magníficas superiores giratorias de un solo cañón, que tiran hasta 8 tiros antes de medio miuto, fabricadas por el célebre coronel Cot de Nueva-York, y pistolas superiores de 1 hasta 8 cañones. Hules superiores con preciosos dibujos de colores sobre fondos blancos, azules, carmesies, jaspeados, etc. Hules superiores gruesos y fuertísimos en forma de alfombrados magníficos para suelos de salas, galerías, comedores, carruajes etc. Máquinas segadoras, las únicas que se usan en Inglaterra, Francia y Alemania y en los Estados Unidos de América, que siegan en 6 horas tanto como 50 hombres en todo un día de verano. Arcas de hierro dulce fuertísimas para guardar dinero y pañuelos, asegurados de fuego y de ladrones. Palas

y picos de acero para caminos de hierro. Deshiladores superiores para filtrar y purificar el agua, haciendo que hasta la del río, llovediza y de estanques sea la mejor. Damajuanas superiores forradas de mimbre para vinos y licores. Máquinas magníficas para afilar y limpiar cuchillos dejándolos siempre como nuevos. Prenses para copiar cartas de un pliego en un minuto, con libros-copiadores, tinta comunicativa y demás accesorios, y prensas superiores para timbrar papel, y otros muchos géneros extranjeros expresados en los prospectos, que se remiten por el correo, como igualmente diseños de las casas, pidiéndolos a los Señores Pando, Acha, y compañía dueños del dicho Bazar inglés.



### PILDORAS HOLLOWAY.

Este inestimable específico, compuesto enteramente de yerbas medicinales, no contiene mercurio ni alguna otra sustancia deletérea. Benigno a la niñez más tierna y a la complejión más delicada, es igualmente pronto y seguro para desarraigarse el mal en la complejión más robusta, es enteramente inofensivo en sus operaciones y efectos, mientras busca y remueve las enfermedades de cualquiera especie, y en cualquier grado, por antiguas y arraigadas que sean. Entre los millares de personas curadas con esta medicina, muchas que ya estaban a la puerta de la muerte, perseverando en su uso, han llegado a recobrar su salud y sus fuerzas, después de haber usado inútilmente otros varios remedios. Los más afligidos no deben entregarse a la desesperación: hagan un competente ensayo de los eficaces efectos de esta asombrosa medicina, y pronto recobrarán el beneficio de la salud. No se perderá tiempo en tomar este remedio para cualquiera de las enfermedades siguientes:

Accidentes epilépticos. Almorranos. Asma. Calenturas biliosas. Id. intermitentes. Id. de toda especie. Cólicos. Debilidad ó estenuación. Debilidad ó falta de fuerzas por cualquier causa. Disenteria. Dolor de garganta. Dolor de vientre. Erysipela. Enfermedades del hígado. Id. venéreas. Gota. Hidropesia. Ictericia. Indigestiones. Inflamaciones. Irregularidades de la menstruación. Jaqueca. Lamparones. Lombrices de toda especie. Lumbago ó dolor de riñones. Mal de piedra. Manchas en el cutis. Obstrucción de vientre. Retención de orina. Reumatismo. Síntomas secundarios. Tic-doloroso. Tisis ó consunción pulmonar. Tumores. Ulceras.

Estas pildoras se venden en el establecimiento general de Londres, 244, Strand, y en casa de todos los farmacéuticos, droguistas y otras personas encargadas de la venta en toda la América del Sur, la Habana y España. Las cojitas se venden a 7, 18 y 28 rs. respectivamente. Cada una contiene una instrucción en español para explicar la manera de hacer uso de ellas. Depósito único en Córdoba en la botica de D. Francisco Aviles, Cuesta de Luja.

MOTES PARA DAMAS Y GALANES. Propios para echar los años la noche última del corriente, escritos en verso y adornados con una orla, se hallan de venta en el despacho de este periódico.